







# CRONICA LITERARIA

por *Marino Muñoz Lagos*

**"EL BOMBARDEO DE VALPARAÍSO Y SU ÉPOCA", DE JOAQUÍN EDWARDS BELLO. IMPRESA EDITORA ZIG-ZAG. SANTIAGO DE CHILE, 1943.**

La obra de nuestro Premio Nacional de Literatura 1943, Joaquín Edwards Bello, es vastamente conocida y divulgada. Nada que se pueda decir sobre ella que iguale al entusiasmo que Edwards Bello ha entregado al porcosismo chileno desde las columnas de diarios y revistas importantes. Durante años y años, el público ha estado gustoso de su estilo ameno, informativo e informativo, que logra dar a sus ideas una luminosidad propia, clara y limpia.

Eso, es lo que se refiere al género periodístico, donde Edwards Bello también ocupó el Premio Nacional; pero si su labor en este aspecto ha sido, permanentemente y generosa, un merito lo ha sido en la faceta novelística y ensayística, donde ha esperado a aquella por la línea de su estilo, la honestidad de sus temas y el riguroso tratamiento de su obra.

Basta citar sus tres novelas vivas, para recordar estos puntos: "El Huevo", "Gatillos en París" y "El Chileño en Madrid". Son tres novelas contribuyentes a nuestro acervo literario que tiene en Joaquín Edwards Bello a una de sus más fuertes representaciones.

El hecho histórico que trató de conciliar las vedas históricas de la escuela española contra el pueblo de Valparaíso en los años 1865 y 1868, está relatado con el lenguaje presto y atractivo que caracteriza al cronista chileno. "El Bombardeo de Valparaíso y su Época" se revive en estas páginas en una nueva edición, revisada, abierta como una ventana a los sucesos trágicos y patéticos del histórico portafu.

Joaquín Edwards Bello es de aquellos que no se olvidan en escribir a través para ofrecer a los lectores una narración amena, libre de la rigidez de las fechas y del concepto científico de las necesidades. El autor se vale de sus propias habilidades para edificar con donaire, tanto a la anécdota o al hecho simple, la forma de actuar de hombres responsables de un trazo de la historia.

Cuando España —un apacible motivo que no fueron sus ansias de poder y dominio— quiso llegar de nuevo al suceso momento americano, ya las tres Mitades republicanas habían sido asociadas en estos lares del sur.

Justo a la llegada de la escuadra española, Edwards Bello cita algunas sucesos ocurridos por el mismo tiempo. Escrito, por ejemplo, "En mayo de 1865 y de noche llegó la escuadra a Valparaíso; fue uno de los acontecimientos de ese año memorable por muchos sucesos; en enero se había inaugurado el primer carril urbano sobre rieles, desde

tería y presta que le ha sabido dar Joaquín Edwards Bello. Palpitan en esas páginas la gracia y el verdugamento, la verdad y la fantasía, sin perder el hilo ni el apuro de su intención principal.

Tal vez sea radique el encanto de leer los libros de Joaquín Edwards Bello: el alto rendimiento, sin ser muy lejos, a los días.

En sus páginas de "Valparaíso en la Noche", encontraremos siempre el fondo, el estilo, las posibilidades, el ritmo, el espíritu de las grandes obras y el enfrentamiento con seres que no se parecen a los otros, a los que desfilan de vez en patria naval.

Se continuará redondeando los libros de Joaquín Edwards Bello: de esta empresa estamos seguros. Y en cada nueva edición se irán hallando cosas nuevas, galernas de las sorprendentes. Muchas inesperadas. Y así, en adelante, como una corriente de vida, se irán descubriendo sus libros, como que Edwards Bello también a sus libros.

Porque en esto, se trata de un libro que contiene momentos, como los de la gracia, en que el autor desliza al tiempo, deslizándose con una de sus obras de más alta producción, pero de un encanto y belleza permanentes.

# El bombardeo de Valparaíso y su época [artículo] Marino Muñoz Lagos.

Libros y documentos

## AUTORÍA

Muñoz Lagos, Marino, 1925-2017

## FECHA DE PUBLICACIÓN

1966

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

El bombardeo de Valparaíso y su época [artículo] Marino Muñoz Lagos.

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

## UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile